



GOBERNACION DE ANTIOQUIA  
REPUBLICA DE COLOMBIA

**ACTA DE REUNIÓN  
No 19**

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:  
27/04/2018

**Tipo de Reunión:**

MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA

**Organismo, Dependencia o Proceso:**

Varios

**Fecha de Elaboración:**

27/04/2018

**Asistentes, Organismo:**

Antonio Aranibar	ONU
Sandy Morales	ONU
Rodolfo Zapata	ONU
Alejandro Posada	FUCEPAZ
Diego Andrés Ponare	FUCEPAZ
Juan Esteban Pérez	Submesa Ambiental
Julián Vargas	Salud
Ricardo Castrillón	Salud
Elmer de Jesús	FARC
Yuraima Vásquez	FARC
Carlos García	FARC
Andrea Restrepo	CNR - FARC
Paula Castilla	ONU Mujeres
Soraya Hoyos	ONU Mujeres
Rosa Patricia Chaparro	Kolectiva
Angélica Ramírez	FAO
Mario Zapata	ARN
Andrés Ponce Correa	ARN
Juan Pablo Patiño	ARN
Juan Carlos Zuleta	ARN
Jhon Fredy Marín	Ejercito Regional Medellín
Paola Duque	NIBARU
Lisbeth Buitrago	OACP

**Ausentes, Organismo:**

Alcaldía Yondó  
Alcaldía de Urrao  
Alcaldía de Anorí  
Alcaldía de Vigía del Fuerte  
Alcaldía de Dabeiba  
Alcaldía Mutatá  
Alcaldía de Frontino  
Urbano Rico – Corporación  
NIBARU

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

Natalia Puerta González	ANZORC	
Marcela Pinto H	ANZORC	
Adriana Ramírez V	ANZORC	
Laura Stefany Higueta	Asesora de Paz Ituango	
Adriana Jaramillo	Instituto de Cultura y Patrimonio	
Elizabeth Restrepo	Comunicadora Cultura y Patrimonio	
Carlos Iván Lopera	PNUD	
Norma Andrés Gómez	Gerencia de Infancia y Adolescencia	

### ORDEN DEL DÍA.

1. Aprobación del acta N°18
2. Presentación del Proyecto de ONU Mujeres, ANZORC y La Kolectiva.
3. Informe Submesas
4. Varios

### DESARROLLO DE LA REUNIÓN.

#### 1. Aprobación del acta.

El Doctor Antonio Aranibar abrió la sesión número 19 de la Mesa Departamental para la Reincorporación de Antioquia, presentó el orden del día y posteriormente dio paso a la aprobación del acta.

Antes de iniciar con la presentación del proyecto y los avances de las Submesas, se revisaron los compromisos y para la próxima semana quedaron pendientes:

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

- La información que el Doctor Carlos Iván Lopera va pasar a Elizabeth Restrepo, comunicadora del Instituto de Patrimonio y Cultura, para el pergamino que se va a entregar a la alcaldesa de Remedios.
- La caracterización de las actividades culturales en los ETCR, a cargo de la ARN.
- Invitación a la Secretaría de Agricultura

De igual forma, se habló sobre diversas situaciones a las cuales se les debe dar seguimiento, tales como la participación del Ministerio de Turismo, que quedó para la próxima sesión por cuestiones de agenda y la participación del ICBF, que ya está activa y permanente en la Submesa de Infancia y Adolescencia.

Por último, se aclaró que el tema de la alimentación en Dabeiba ya se canalizó a través de la Submesa de Salud.

## **2. Presentación del Proyecto de ONU Mujeres, ANZOR y La Kolectiva.**

La Coordinadora Temática en Empoderamiento Económico de ONU Mujeres, Paola Castillo, introdujo el trabajo de acompañamiento que han estado realizando, en la estrategia de reincorporación de mujeres ex combatientes. Mencionó que los proyectos que construyeron fueron aprobados por CNR – FARC, y que ONU Mujeres se ha encargado de dinamizar la relación con los donantes, específicamente con Suecia y Noruega.

Por su parte, Andrea Restrepo mencionó que desde el CNR componente FARC, se viene construyendo una estrategia de reincorporación integral para las mujeres ex combatientes, con el objetivo de crear lineamientos de construcción de programas y políticas. Esta estrategia tiene antecedentes desde los acuerdos de paz, específicamente donde se establece el enfoque de género como un principio transversal, ya que esto permitió la creación de 143 acciones afirmativas, dirigidas a la erradicación de la desigualdad. Así, se da un lineamiento para acompañar y crear proyectos que garanticen el bienestar de las mujeres excombatientes.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

Además, la estrategia tiene como referencia la resolución 1325 de Naciones Unidas, en donde establece la necesidad de que en los programas y políticas de reincorporación se tengan en cuenta necesidades particulares de las mujeres. De igual forma, otro insumo internacional que se tiene en cuenta es la recomendación 30 de la CELAC que refuerza los mandamientos anteriores. Del marco nacional se retomó la ley 1257 que implementa la prevención de violencia contra las mujeres y la 1719 contra la violencia sexual en el marco de conflicto armado.

Por otra parte, la estrategia fue construida de manera participativa en la Habana y en tres encuentros que se realizaron acá en el país, donde se logró identificar:

- Las principales necesidades que llevaron a la creación de seis líneas de reincorporación que son:
  1. Reincorporación política.
  2. Reincorporación social.
  3. Reincorporación económica.
  4. Reincorporación socio jurídica.
  5. Garantías de seguridad.
  6. Recomendaciones instituciones para el desarrollo del enfoque.
  
- Los riesgos diferenciales de mujeres en relación al diseño de programas y políticas, a los estigmas sociales, al condicionamiento social en términos de la oferta de programas, a la reclandestinización de las mujeres ex combatientes y al silenciamiento político.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

Por otro lado, Rosa Patricia Chaparro, integrante de La Kolectiva Feminista de Pensamiento y Acción Política, presentó el proyecto de formación política para mujeres de los ETCR (que también incluirá cupos para hombres ex combatientes y mujeres de las veredas aledañas). El objetivo general de esta iniciativa, es promover la participación y representación política de las mujeres excombatientes y su incidencia efectiva en los procesos de planeación del desarrollo local.

En cuanto al desarrollo metodológico de la escuela, se pretende que las participantes del proyecto aporten ideas al eje temático, para fortalecer los conocimientos que tienen y brindar los que faltan.

Este proyecto está priorizado en Antioquia para los municipios de Anorí, Ituango, Remedios y Dabeiba y en el Cauca para Caldono, Miranda y Buenos Aires. Es importante especificar que por cada ETCR van a participar 10 personas, entre ellos 5 mujeres y 2 hombres de FARC y 3 mujeres de comunidades aledañas, para un total de 70 integrantes en el proceso de formación presencial. Cada una de estas personas deben asumir el compromiso de multiplicar el ejercicio con 10 ex combatientes más, esta fase tendrá un acompañamiento de La Kolectiva que se desarrollará de forma virtual o semipresencial. La escuela tiene un proceso de formación presencial y una fase de multiplicación, entre estos dos se va tener un escenario de construcción y validación de agendas políticas de mujeres y una estrategia de incidencia. En el primer momento, se tendrá el desarrollo de unos módulos generales y específicos, y para el final habrá un ejercicio de avance en la construcción de agendas de derechos de las mujeres, de donde se espera tener un primer documento en relación a la temática del proceso.

Las personas que van a participar deben tener un perfil relacionado con temas en acción política e interés en el tema electoral, que tengan habilidades en liderazgo, organización y comunicación para fortalecer todo el proceso de reincorporación y lo pactado en los acuerdos de paz. Para los hombres, se va a priorizar los que hayan participado en una formación

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	<b>Código:</b> FO-M1-P5-005
		<b>Versión:</b> 01
		<b>Fecha de aprobación:</b> 27/04/2018

previa con OIM y para mujeres de las comunidades aledañas, se va mirar que vengan de organizaciones que tengan un vínculo previo con FARC o que respalden el proceso de reincorporación.

Rosa Patricia Chaparro recalcó que el proyecto es de reincorporación política para el fortalecimiento del ejercicio de la ciudadanía y sus derechos. Y que a la escuela le interesa obtener como producto, siete agendas políticas de derechos de las mujeres y sus correspondientes estrategias de incidencia.

Por otra parte, Marcela Pinto quien hace parte de la Asociación Nacional de Zonas de Reserva Campesina, presentó el proyecto Mujeres Autónomas, Tierra y Territorio: Economía Solidaria para la Paz y la Reconciliación que tiene como objetivo general, fomentar la igualdad de oportunidades de las mujeres ex combatientes en términos económicos y promover el proceso de reincorporación integral. El proyecto busca generar garantías asociativas para los emprendimientos, a través del fortalecimiento de las habilidades técnicas, administrativas y de gestión para que las iniciativas que se genere puedan sostenerse en el tiempo.

El resultado principal que se espera obtener es el modelo en reincorporación de intervención económica de las mujeres, el segundo se basa en la participación activa de las mujeres en los escenarios de cargos directivos de las asociaciones constituidas, el tercero en generar emprendimientos productivos, comerciales o de servicios y el último será el desarrollo de habilidades técnicas, administrativas y de gestión en el marco de todo el proceso. En cada uno de los resultados hay unos productos y actividades concretos que se desarrollarán dentro del territorio. Además, cabe especificar que el proyecto piloto se va a iniciar en Dabeiba.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

Ante estos dos proyectos, el Doctor Antonio Aranibar mencionó que la articulación con la Mesa de Reincorporación, en especial la Submesa de Género, es esencial para el apoyo que se puede brindar.

La coordinadora de la Submesa de Género, Valentina Cadavid, agregó que ya se tuvo una reunión previa en la que se acordó realizar otras jornadas de trabajo conjunto para hacer un acompañamiento directo y junto con esto tener un cronograma de las actividades. Este último, será un trabajo que deberán construir las organizaciones encargadas de los proyectos para posteriormente pasarlo a la mesa.

Por su parte, Elmer de Jesús expresó que hace falta implementar estrategias para que las mujeres que hacen parte de los ETCR puedan conocer la ciudad y aprender a defenderse en ella, con miras a lo que va pasar en el futuro con los ex combatientes.

Ante esto, el Doctor Antonio Aranibar dijo que el proyecto Caja de Herramientas contiene varios componentes en relación a lo anterior, y además desde ONU Mujeres expresaron que aún no se tiene claridad si la escuela se va realizar en Medellín o en Dabeiba, lo que significaría una oportunidad para que las ex combatientes conozcan la ciudad. La Doctora Lisbeth Buitrago agregó que se debe tener en cuenta que el fin de lo mencionado por Elmer de Jesús, es vincular a estas mujeres a la vida civil de la ciudad.

También se acordó que todas las Submesas se deben integrar a este tipo de proyectos, teniendo en cuenta que están conformados por varios componentes y que el tema de mujeres es transversal, como lo afirmó la Doctora Soraya Hoyas, coordinadora de ONU Mujeres en Antioquia, quien además dijo que hay una necesidad de tener una sistematización del proceso que se va realizar con los proyectos mencionados anteriormente.

De igual forma, el Doctor Andrés Mauricio Ponce hizo la invitación a tener en cuenta todos los enfoques diferenciales, como: Afro, indígenas, adulto mayor, jóvenes y discapacitados,

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

con el fin de que los trabajos y proyectos que se están haciendo en relación al tema de género incluya los otros mencionados. Al igual, mencionó que es necesario una articulación con los procesos de formación de cooperativas, para poder hacer un proceso transversal.

Desde CNR-FARC se aclaró que la estrategia a pesar de tener un enfoque de género, también posee unos lineamientos que incluye elementos diferenciales.

Para finalizar con el tema, Valentina Cadavid expresó que la Submesa de Género está en un momento de planeación, con el fin de construir una estrategia que incluya tanto la transversalización como la articulación con otras Submesas.

Como conclusiones, el Doctor Antonio Aranibar aclaró que se acordó:

1. Un acompañamiento por parte de la Mesa de Reincorporación y la Submesa de Género a los proyectos anteriores.
2. La conformación de un comité técnico para la participación de la Submesa de género.
3. Creación de una estrategia para tema transversalización que tendrá un debate interno en la Submesa de Género.

### **3. Informe Submesas**

#### **➤ Submesa de Salud**

El Doctor Ricardo Castrillón presentó el informe de la Submesa, donde expresó que el curso de Promotores de Salud ya llegó a la mitad del proceso, por lo que en 15 días se va realizar una evaluación con las personas del territorio, para determinar cómo se sienten con respecto al avance del proyecto, teniendo en cuenta que este estaría finalizando en un mes.

Cabe resaltar, que falta programar la fecha y todos los detalles de la graduación, al igual que definir el estipendio que se va dar a los integrantes del proyecto, ya que al estar recibiendo

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

uno por parte del estado no se podría generar un segundo, ante esto se está pensando en la posibilidad de una bonificación.

El lunes se tendrá una reunión a las dos de la tarde en el cuarto piso de la Gobernación, se recomienda asistir al comité de comunicaciones para todo el tema de registro.

Para la segunda etapa, se tuvo una reunión con la Cruz Roja Noruega en la que presentaron un cronograma que incluye a capacitadores del exterior, este punto daría paso a que la Universidad de Antioquia y el Sena se retiraran del proceso y por esto está pendiente una reunión con la delegada de la Cruz Roja, el Doctor Ricardo Castrillón, la Doctora Tatiana Gutiérrez y ONU.

En cuanto al proyecto de los deportistas de alto rendimiento, se realizaron unos ajustes y se definió que se va a enfocar en la Actividad Física como Hábitos de Vida Saludable y Escuela de Iniciación Deportiva de los Niños de la Vereda, esta iniciativa se le entregará reformada para el próximo miércoles a la Doctora Tatiana.

En relación al proyecto de los gimnasios, hasta el momento, se han aprobado para dos ETCR.

Por otra parte, ya se tienen programadas las brigadas de vacunación para el 5 de mayo en todos los ETCR, exceptuando a Dabeiba que se adelantó gracias a la articulación con el Festival del Cuidado. De igual forma, se ha logrado atender todas las urgencias que se han enviado desde los Espacios Territoriales.

Por último, la participación de los anestesiólogos se canceló debido a que no lo veían viable por temas de seguridad. Sin embargo, se ha confirmado la participación de otros especialistas en temas de salud pública, salud ocupacional y pediatría. Por esto, se solicita transporte para las visitas que se realizarán el 7 y 15 de mayo.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

### ➤ **Submesa e Educación**

Carlos García de FARC informó que la semana pasada se realizó una reunión con la Cámara de Comercio, CIER, FUCEPAZ, la Universidad de Antioquia, ONU y FARC, donde se trataron los siguientes temas:

- El proyecto de la Cámara de Comercio: Para educación plantearon un curso que se llama “Capacitación de Empresarios Rurales”, que está relacionado con los proyectos productivos. Esta iniciativa, tendrá una etapa de diagnóstico que inició en el ETCR de Ituango, con el fin de identificar las necesidades relacionadas con el tema.
- Arando la Educación para la Paz: Existe un problema con la universidad Distrital relacionado con los derechos de autor del modelo propuesto, para esto está pendiente una reunión con FARC. Ya para cuando el modelo sea aprobado, los únicos que pueden ponerlo en marcha son el Ministerio de Educación y el colectivo FARC. Ante las inquietudes que planteó el Doctor Antonio Aranibar, se aclaró que el proyecto está en riesgo de no ejecutarse para el segundo semestre.
- Está pendiente una reunión de las submesas con el Concejo Noruego para temas de financiación.

### ➤ **Submesa de Género**

Valentina Cadavid, directora de la submesa, recalcó que están en proceso de planeación para lograr el tema de transversalización. En el momento, se está trabajando en el proyecto Formador de Formadores y en la continuidad de los Festivales del Cuidado, para este último se han presentado dificultades en cuanto a temas de preparación y logística, ya que está consumiendo mucho tiempo de las sesiones de la submesa, por esto se pide definir y garantizar el apoyo para los dos restantes.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

➤ **Submesa de Reconciliación**

El Doctor Carlos Iván Lopera mencionó que se realizó una evaluación del evento “Encontrémonos por la reconciliación”, y se concluyó un acuerdo metodológico que validó la ruta que se realizó en Remedios, por esto se dará continuidad al proceso de preparación previo con víctimas y ex combatientes, al acto privado y al público. Se planteó, también, un cuarto momento para apoyar los concejos municipales de paz y brindar un seguimiento a las necesidades de las víctimas. Además, se mencionó que a pesar de que este tipo de ejercicios son autónomos y no actúan bajo alguna normatividad, si abre la posibilidad de que se vinculen a la Comisión de la Verdad o la JEP.

El costo de todo el proceso está alrededor de 101.841.860 millones de pesos, cabe aclarar que esto variaría dependiendo del territorio y de casos particulares. Para este año, se tiene pensado realizar dos más, en el momento se está mirando el Oriente antioqueño, el Nordeste y Urabá.

El Doctor Antonio Aranibar, agregó que es importante que todas las instituciones ratifiquen su compromiso con “Encontrémonos por la Reconciliación” y que la Gerencia de Paz inicie una búsqueda de recursos para el proyecto Educando para la Paz.

➤ **Submesa de Seguridad**

Desde la Submesa, Rodolfo Zapata, informó que en la evaluación de la seguridad que se tuvo en el evento de Remedios, se concluyó que el trabajo articulado de la Policía Local, la UNIPPEP y el Ejército fue exitoso.

 <b>GOBERNACION DE ANTIOQUIA</b> REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	<b>Código:</b> FO-M1-P5-005
		<b>Versión:</b> 01
		<b>Fecha de aprobación:</b> 27/04/2018

En este momento la Submesa está enfocada en dos temas:

1. La seguridad de los ETCR, principalmente en el tema de los Nuevos Puntos de Reagrupamiento, donde están llegando integrantes de FARC, que en el momento son:
  - Mutatá (en la zona de San José de León)
  - Yondó (San Francisco)
  - Frontino (La Blanquita)
  - Urrao (Mandé)
  - San José de Apartadó
  - Vallé de Aburra

Este último representa el desafío más grande porque las personas no están concentradas en un solo punto.

2. La conectividad y comunicación en los ETCR: Elmer de Jesús, mencionó que este punto representa una problemática para la Submesa de Seguridad, incluso para otras más, ya que no hay una comunicación instantánea. Por esto, se ha intentado contactar al Ministerio de Defensa y al Ministerio de Comunicaciones. Yuraima Vásquez mencionó que es importante revisar las conclusiones que salieron de una Mesa Departamental, que se realizó en La Plancha, donde se habló de las antenas de comunicación. También se pidió a la Gerencia de Paz y Posconflicto presentar esta problemática ante el Consejo de Seguridad y la Secretaría de Gobierno. Lisbeth Buitrago, dijo que se debería mirar los servicios que brindan los operadores regionales y cotizar sus costos.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

Para finalizar con este tema, la ARN se comprometió a revisar el programa de Carpas Azules, que está a cargo del Ministerio de Defensa e incluye varios puntos sobre conectividad para el tema de seguridad.

Por otro lado, la Submesa de Seguridad sesionará el 11 de mayo en Ituango, por los homicidios que se han venido presentando en el municipio. Ante esto, Laura Stefany Higueta, Asesora de Paz de Ituango, expresó toda la disponibilidad para apoyar este tipo de iniciativas y recalcó la importancia de vincular a todas las personas de la comunidad.

En cuanto al tema de vías, la Doctora Lisbeth Buitrago mencionó que Fondo Paz tiene un proyecto en el que se buscará dar prioridad a las zonas más afectadas de los ETCR. Sin embargo, es un proceso lento que no se hará en menos de dos meses, mientras esto ocurre se va pedir ayuda al Batallón de Ingenieros.

#### ➤ **Submesa de Proyectos Productivos**

El coordinador de la Submesa, Mario Alberto Zapata, indicó que se realizó una visita técnica a la Fundación Salvaterra, en la que se vio viable el proyecto que plantean, debido a que representa una oportunidad para la economía en términos de la compra de productos para la fumigación y el abono de los cultivos de los ETCR.

Para el 10 y 11 de mayo, la Submesa de Proyectos Productivos, Paso Colombia y Fucepaz, se encuentran preparando la actividad que se va a realizar con Banco Agrario, líderes de los ETCR y otras entidades, con el fin de revisar el contexto productivo del departamento de Antioquia. Para la próxima semana se pasará toda la información del evento.

Para terminar, es importante evaluar la construcción de los proyectos que se han presentado en esta Submesa, teniendo en cuenta que el CNR no ha aprobado ninguno para el Departamento de Antioquia y que en este tema es donde hay más recursos.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

➤ **Submesa de Medioambiente**

Juan Esteban Pérez Montes, habló de los siguientes avances de la Submesa:

- En el momento, está pendiente una documentación que hace referencia a la importancia del cuidado de las zonas de los ETCR.
- Se está adelantando una serie de adquisición de documentos y de búsqueda de expertos, para ayudar a enriquecer el conocimiento en el tema de producción y seguridad alimentaria. En Vidrí ya se realizó un estudio, para determinar a qué se le puede apuntar como productividad y sostenibilidad alimentaria.
- Desde la Submesa también se reporta un problema con comunicaciones, ya que los reportes no se están presentando a tiempo. Por esto, se ve la necesidad de tener programas de seguimiento, de personas capacitadas en temas de comunicación para la formación, para la documentación y la misma gestión en Medellín.
- La Submesa tiene un proyecto, que va a financiar Colciencias y que tiene un costo de 100.000.000 millones de pesos. A la mesa se le pasó un resumen ejecutivo, en el que se detalla todos los aspectos de la iniciativa.
- Por último, la submesa tiene un trabajo de concertación con la comunidad de Anorí en cuanto al proyecto de la bioexpedición.

➤ **Submesa de Infancia y Adolescencia**

El delegado de la Submesa, Norman Gómez informó que en la última reunión se socializaron algunos casos de hijos de ex combatientes ante el representante del ICBF, quien se comprometió a presentarlos ante la institución para realizarles un seguimiento. Además, se está esperando una ficha de caracterización de la población de niños y adolescentes en los ETCR, que va a proveer la ARN.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

En la reunión, también se propuso realizar una avanzada en Dabeiba, para llevar los programas de intervención que brinda la Gerencia de Infancia y Adolescencia y el ICBF. El municipio se eligió con el fin de realizar un traslado de instrumentos musicales de la institución educativa, al ETCR de Llanogrande. Ante esto, Elizabeth Restrepo comunicadora del Instituto de Patrimonio y Cultura, dijo que ellos pueden brindar apoyo con el programa de restauración de instrumentos que tienen.

Por otra parte, se habló de trabajar con el programa Madres Cuidadoras de Buen Comienzo, que tiene un acompañamiento especial para ex combatientes. Lisbeth Buitrago agregó que la Secretaría de Derechos Humanos tiene programas dirigidos también a esa población, se resalta la importancia de que un delegado pueda asistir a la submesa.

### 3. Varios

- Pnud llevará a Patricia Nieto y su comunicador al ETCR de Llanogrande, para escribir relatos de Fútbol y reconciliación.
- El Capitán Marín, encargado de la seguridad regional de Medellín, quedó en enviar las coordenadas e información del helipuerto en Ituango.
- Se hace la petición de que el comité de comunicaciones acompañe la narrativa de los ETCR. Para esto, se habla de las propuestas de los reporteros en los ETCR

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 19</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 27/04/2018

### TAREAS PENDIENTES Y COMPROMISOS

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	Invitación al Ministerio de Turismo	Mesa de Reincorporación	Pendiente	Asistencia a la Mesa
2	Pergamino para la alcaldesa de Remedios	Instituto de Cultura y Patrimonio	Próxima sesión de la Mesa	Pergamino
3	Caracterización de las actividades culturales en los ETCR	ARN	Pendiente	Informe
4	Invitación a la Secretaría de Agricultura.	Gerencia de Paz y Posconflicto	Pendiente	Asistencia a la Mesa
5	Carta batallón de Ingenieros	Mesa Departamental de Reincorporación	Próxima semana.	Reparación temporal de vías
6	Estructurar el proyecto Encontrémonos por la Reconciliación	Submesa de Reconciliación	Próxima semana	Informe
7	Asistencia del Comité de comunicaciones a la Submesa de Salud	Comité de Comunicaciones	Próxima semana	Informe
8	Conformación de un Comité técnico para los proyectos de ONU Mujeres y La Kolectiva	ONU Mujeres y La Kolectiva	Pendiente	Articulación con la Submesa de Género
9	Pasar información del evento con Banco Agrario, al Mesa de Reincorporación.	Submesa de Proyectos Productivos	Próxima semana	Informe.
10	Pasar informe de gestión de las Submesas	Submesas	Próxima semana	Informe.



GOBERNACION DE ANTIOQUIA  
REPUBLICA DE COLOMBIA

**ACTA DE REUNIÓN  
No 19**

**Código:** FO-M1-P5-005

**Versión:** 01

**Fecha de aprobación:**  
27/04/2018

